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中超曲终人散， 这可能是近几

年来最为混乱的一个中超赛季。

争冠悬念一直维系到了最后时

刻，这样的悬念建立在广州恒大、北

京国安与上海上港三强先后接连犯

错之上。就在倒数第四轮时，卡纳瓦

罗还被请去参加 “企业文化培训

班”，这个将被传唱多年的梗，起因

是恒大在第23轮至第27轮的5场联赛

中仅获得1胜2平2负。但就是冲刺阶段

连摔几跤 ， 最终他们还是率先冲线

了———不是因为之前建立了太大的领

先优势， 而是因为竞争者们的状态也

在同一档次的低水平附近徘徊， 接二

连三地跟着摔跤， 让人以为中超争冠

是一场比谁摔跤姿态更优美的竞争。

赛季初的十连胜， 曾让很多人相

信北京国安有望争夺队史的第二尊顶

级职业联赛冠军奖杯。 但在赛季中段

遭遇挫折时， 国安管理层做出了一个

可能只有他们自己看得懂的决定———

撤掉人望颇高的主帅施密特， 换上法

国人热内西奥。 虽然国安队史上的唯

一联赛冠军， 也发生了赛季中段的换

帅，但显然，对中国足球、亚洲足球一

无所知的热内西奥， 根本无法同当年

的北京名宿洪元硕相提并论， 国安上

下老老少少的队员大多都是老洪的弟

子，这样的熟悉度与凝聚力，热内西奥

怎么可能拥有？ 于是又费了功夫重新

磨合的国安， 理所当然地在主场连续

不敌上港 、 恒大 ， 错失了争冠的机

会———整个赛季，对联赛前四对手的6

战仅获2胜4负，国安无缘冠军，既是实

力不足，又是人祸所致。

至于上港， 看看球队在赛季初的

期待和赛季末的懊悔， 就知道这个赛

季混乱到什么地步。 年初失去队内第

一射手， 连续两个转会冬窗未引进新

援， 显然3月份的上港队活得很淡然，

以当时的眼光来审视现在的成绩———

联赛第三、足协杯四强、亚冠八强，可

以说是成功地完成任务。 上港没有强

求夺冠， 但荒诞的事实是， 他人不争

气， 让争冠看起来很接近。 更具体地

说， 原本上港只是看到了冲一冲亚冠

的机会，但突然之间亚冠、足协杯乃至

中超的冠军奖杯，似乎都不太遥远，于

是才有了高价引进阿瑙托维奇之举。

但也就在随后， 上港一一将这些机会

都错失了。足协杯主场出局，亚冠因客

场进球少被淘汰， 中超则输在了天王

山之战， 这一系列失利看似都具备相

当的偶然性， 但内核的原因正是俱乐

部自己在赛季初低调的理由———实力

欠缺。

中超三强不约而同在整个赛季里

如同坐上过山车，此起彼伏，这才有了

维系到最后的争冠悬念。可以说，三队

中无人配得上最佳球队之誉。相反，倒

是武汉、 河南两支小球队令人刮目相

看：前者在李铁带领下客场掀翻恒大，

此前对阵华夏幸福也死拼到底， 虽然

二队均系李铁前东家， 但武汉队此时

表现出的公平竞争精神， 才是最好的

尊重； 而河南建业则在赛季末的四轮

不禁令人竖起大拇指， 既有逼平恒大

的勇气，也有对天海、深圳两支保级队

时坚决不送分的硬气， 甚至连扎哈维

欲破单季30球大关的梦想， 也在这里

落了空。 有了武汉、建业这样的清流，

这个略显混乱的中超赛季， 才多了一

丝光亮和希望。

阿仁

自说自画

●广州恒大今年这个赛季成就

了中超八冠王。球队在天河毫无悬念

地拿下来打打酱油的上海申花后，在

球场里打出巨幅标语：“中超八冠王，

广州未赢够。 ”这是彻彻底底藐视天

下群雄的口气。中超其他15支球队中

有谁觉得很没面子的？ 很不服气的？

敢在来年去赢过恒大的？ 对此，没有

一点回应，没有一点脾气。 恒大在九

年之中八次称王，使中超的许多球队

已经是遇之而甘愿举手投降了。输给

恒大不坍台， 几乎就是中超的流行

病。这使恒大在联赛里常常可以收获

到不战而胜的效果。上海闲话讲：“人

吓人是要吓死人的。 ”恒大这几年的

临战风格即是如此，在中线还没有开

出皮球前他们已经在心理上心态上

压倒了对手。大家都心甘情愿地去臣

服恒大，这是中超重现八冠王局面的

主要原因吧。上一回的联赛八冠王是大

连实德，大连的称王称霸是仰仗了实德

系的构成。 那个时节是足坛混沌的岁

月，有人敢怒，无人敢言，黑大于白。

●九年八冠， 这也确实证明了恒

大俱乐部在神州足坛上有着巨大的影

响力。恒大最为成功的地方是这些年里

与中国足协做成功了哥俩好。老足协缺

功德，恒大送上了亚冠的两次为王。 老

足协少铜钿，恒大为里皮的天价薪金掏

腰包。 也因为彼此的肝胆相照，老足协

的许多调整变革的措施就能使恒大的

应变领先于各地诸侯了。 在今年年初，

“国家集训队” 的酝酿使恒大收购了不

少青年足球才俊，让球队理直气壮地进

行了年轻化进程。在年中足协的归化计

划也是恒大跑在了前头，球队已经储备

了人数最多的归化球员。春江水暖鸭先

知。 各地俱乐部都敬畏旱鸭子，不敢入

春江暖水，怎么会有先知先觉的本事与

手段呢？ 当下老足协已经撤了，新足协

与恒大还会有蜜月期吗？ 答案来了。 不

要说破了吧。

●在九年之中唯一能从恒大手中

夺过一冠的是上海上港。这也是上港遭

到外埠不少俱乐部、球队、球迷、媒体所

憎恨的原由了。 “我们无能，就你行？ ”

“你敢挑战霸王，也想称雄。 ”“见恒大害

怕是习惯了，见你上港时毫无惧怕！”大

家都来当奴才的从众心理在中超表现

得最充分、最淋漓尽致。下一个赛季，广

州未赢够，还能捧走第九冠？ 如果2022

年的火神杯还是会被恒大收入囊中的

话，那么我可以讲一句阿拉上海闲话来

形容这样的中超吗？ 北方话有“一地鸡

毛”之说。 我看，“一地瘪枣”是也。 何为

瘪枣？ 不明白的去讨教一记上海人吧。

来年充满
不确定性

独霸时代
又要重来

2019赛季的中超， 在凛冬来临

之际落幕。 恒大王朝在经历了上个

赛季的失落之后， 又重新夺回了王

者的荣耀。

对于国安、 上港等有志于和恒

大争霸的俱乐部， 比无缘冠军更让

人失落的，是在下个赛季，他们将会

面对更加强大的恒大。

北京国安本赛季其实已经竭尽

全力，虽然经历了换帅风波，但他们一

直紧紧地咬着恒大，拼搏到最后一刻都

没有放弃，这种精神值得敬佩。 但国安

要想下赛季更上一层楼，在教练选择和

阵容补强方面，都有大量工作要做。

上届冠军上港的问题更为复杂。

年初送走武磊， 球队的攻击力缺失了

一大块；艾克森的离去，又让上港伤筋

动骨。虽然引进了阿瑙，却和球队没有

产生共振， 末轮的大四喜只能说是来

得太迟的安慰。

假设奥斯卡一旦也离队， 上港的

夺冠中前场核心班底， 就只剩下胡尔

克。 纵然胡尔克是镇海神针、 金箍铁

棒， 要想在漫长的赛季中于联赛和亚

冠都有所作为，恐怕也是独木难支。在

亚冠始终没有历史性突破的上港，可

能要在新赛季重新考虑成绩主攻方

向，在战略上有所取舍。

经过将近两年的运作， 恒大在引

进归化球员和优秀年轻球员方面，都

是中超俱乐部中收获最丰厚的。 有保

利尼奥和“广州塔”在，未来的恒大，估

计也不会去硬撑着“全华班”的虚名，

而是双塔为纵轴四轮驱动， 他们在阵

容上的选择面非常宽，俱乐部的目标，

也不是仅仅在中超称雄。

恒大志在亚冠和世俱杯， 联赛夺

冠和继续夺冠， 已经成了俱乐部的基

本要求。 卡纳瓦罗的长合同并不能让

他高枕无忧， 这位在中国职业联赛升

级打怪成长起来的教练， 必须尽快地

进步，追上世界级名帅的水平，不断拿

出好成绩，不然，恒大随时会寻找更大

牌的替代者。

如果说国安和上港， 还能对恒大

形成一定威胁的话， 苏宁和鲁能本赛

季则碌碌无为，早早偃旗息鼓。鲁能还

有一个足协杯可以去追求， 苏宁再这

样趋于平庸， 中超前列的争夺将少了

一个搅局者，可能会越发枯燥。

本赛季最后两轮， 个别场次比赛

让世界级教练贝大师都看不懂， 而中

国球迷则司空见惯。 不得不表扬河南

建业，无论如何，这支中超寒门，踢出

了公平竞赛的精神，令人肃然起敬。

恒大重新独霸的时代即将来临，

2020赛季的中超，会不会更加无趣？

最佳球队
与北上广无关

一地瘪枣

以虎驭狮

中超联赛大幕已经落下， 这个周

末将在上海滩上演最后一场大戏———

足协杯决赛第二回合角逐， 上海申花

队将出战山东鲁能队。这之后，虽然还

有中国队东征韩国釜山出战两年一度

的东亚杯赛， 但由于仅仅只是 “选拔

队”出战，且中国男足主帅里皮的接班

人尚未有明确的消息， 因而相比之下

也就不是那么重要了。但是，当我们开

始总结与回顾即将过去的2019赛季之

时， 我们对即将到来的2020赛季却感

到了无比的忧虑，因为未来的“不确定

性”因素实在是太多了。

所谓的“不确定性因素”，如果单

纯仅仅只是指场内比赛的结果， 那倒

也无所谓， 毕竟足球比赛本身充满了

戏剧性， 在90分钟比赛的终场哨声响

前那一刻， 没有人敢肯定比赛究竟谁

胜谁负。现在的问题恰恰在于场外，各

种情况让原本简单的足球变得越来越

复杂。 因为复杂，不可测性也就更大，

于是也很容易迷失了方向。

这看上去似乎有些悲观， 但现实

情况并不会像外人所期待的那样发

展。譬如说，就以国家队征战2022年世

界杯预选赛为例， 如今里皮走了之后

谁来接任的问题就显得很复杂。 究竟

是继续“洋”好，还是“土”好？各方意见

根本就不可能统一，甚至会僵持不下。

而且，即便是“土帅”，也是各有各的口

味，在众多热门人选中，也同样是“竞

争激烈”。 或许，现在对用“土帅”的意

见占据上风， 但一旦稍有不顺， 那些

“挺洋派”又将振振有词。所以，就是在

这样的争论中， 中国足球自1992年红

山口会议以来， 反反复复已经争论了

20多年，至今还在延续着。

当然， 国家队还只是中国足球大

局中一个很小的方面。 外界最为关注

的中超联赛，未来将呈现怎样的情景？

恐怕谁也心里没底， 因为在中国足协

早些时候发布了暂缓签约的通知之

后，外界热议的一系列“新政”举措至

今尚未有一个明确的说法， 没有人知

道“新政”究竟会有哪些具体而明确的

规定， 更不清楚这些规定将对整个联

赛造成怎样的影响与冲击？ 自然也没

有人知道这些 “新政” 将究竟持续多

久？因为近十年来，中国足球的现实情

况是： 最高管理部门的领导两年一个

周期，一直在不断地更换着，因而各种

政策与举措也是不断地在变。而且，受

到国家队冲击世界杯的影响， 过去一

个赛季的联赛被分割得支离破碎，未

来一年国家队的任务将更重， 联赛是

否会受到更大的冲击？ 至少现在是没

法给出明确答案的。

至于青少年球员的培养， 过去这

么多年了，“青训” 始终高挂在各界的

“嘴上”，但实质究竟应该如何搞？至少

到现在为止看不出什么好的迹象。 只

要看一下近10年来， 中国足球在青少

年方面的投入之巨大， 从最高管理部

门到各俱乐部对梯队建设的 “重视”，

但令人啼笑皆非的是： 这10年里哪怕

一个类似武磊这样级别的优秀球员都

没有见到影子！ 这就是重视青少年的

成果。

每一个人总是在希望中活着，活

着就有希望。之于中国足球，或许也是

如此。但未来的希望究竟何在？恐怕只

能是耐心、耐心，再耐心地等待着。

年底将至，又到颁奖季，当然，也

到一年跳槽季。

都说人挪活，树挪死。

梅西偏偏不信这个邪。

梅西刚刚拿到自己的第六座金

球奖杯， 一个球员拿到六座金球奖

杯，并且都是在一家俱乐部拿的。 这

么多年，我们看到铁打的梅西，流水

的教练和队友。 而巴萨的梅西时代，

以及梅西的巴萨生涯，未完待续中。

除了金球奖的颁奖典礼，2019年

亚足联颁奖大会， 所有奖项已经颁

出。

年度最佳草根足球激励协会奖：

中国足协。这也是中国足协在这次颁

奖礼上的唯一收获。

亚洲足球先生给了卡塔尔的阿

费夫，卡塔尔队是2019年亚洲杯的冠

军，作为冠军队的主力球员自然更有

希望拿到足球先生。

亚洲足球小姐属于日本的熊谷

纱希。

最佳海外球员给了孙兴 ，这是

所有奖项中最无可争议的一个，孙球

王甚至今年还进入了世界金球奖提

名的第30名。如果不是因为亚洲足球

先生只给在亚洲踢球的球员，这次孙

球王他就应该是亚洲足球先生。

在亚足联颁奖大会的一些最受

瞩目的奖项中， 中国足球都毫无收

获。

想想也是，这一年中国足球靠什

么去拿奖呢，我们的国青队在亚洲的

所有比赛中都成绩比较差。我们的成

年男足在亚洲杯上也不算成绩最好

的球队，中超的俱乐部队在亚冠上也

没有进入到最后决赛。在海外球员层

面， 中国现在唯一的目标就是武磊，

但武磊现在暂时还无法跟韩国的孙

兴 相比。

伴随着中超的结束，冬天的转会

又即将开始。 球员转会就是跳槽啊，

看看在非常时期的这个冬季转会窗，

我们看到的风景会和往年有什么不

同？

颁奖季
和跳槽季
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